



ForêtFribourg WaldFreiburg

Association des propriétaires forestiers
Verband der Waldeigentümer

ASSEMBLEE GENERALE

Procès-verbal de l'Assemblée générale ordinaire
du 11 mai 2023, à 18h30,
à l'Auberge de l'Ange, Grand-Rue 27, 1616 Attalens

Président : M. Philippe Alibert
Secrétaire : Mme Sophie Cruchet, FPE - Bulle
Présents : 39 membres et 12 invités, selon la liste des présences

Ordre du jour :

1. Ouverture de l'Assemblée
 2. Approbation du procès-verbal de l'assemblée générale du 19.05.2022
 3. Rapport annuel du président
 4. Compte de résultat et bilan de l'exercice 2022
 5. Rapport des vérificateurs des comptes, approbation et décharge aux organes responsables
 6. Budget 2023 et approbation
 7. Rapport d'activité 2022
 8. Divers et propositions individuelles
-

1. Ouverture de l'assemblée

M. Philippe Alibert, président, ouvre la séance et souhaite la bienvenue aux membres de ForêtFribourg et aux invités.

Il remercie la commune d'Attalens, représentée par son Vice-Syndic, M. Pierre-Alain Perroud, pour son accueil.

M. Philippe Alibert informe l'assemblée que de nombreux excusés sont annoncés, mais par gain de temps, il n'en donnera pas la liste. Il excuse par contre M. Didier Castella, conseiller d'Etat en charge des forêts, M. François Genoud, Préfet de la Veveyse et M. Daniel Fässler, Président de ForêtSuisse.

Le président donne la parole à M. Pierre-Alain Perroud, Vice-Syndic d'Attalens, qui salue l'assemblée et présente sa commune.

L'ordre du jour n'apporte pas de modification.

MM. Benoît Glasson, Stéphane Dorthe et Jaques Privet sont nommés scrutateurs de cette assemblée. Le président les remercie d'ores et déjà pour leur collaboration.

Afin d'établir le quorum, M. Philippe Alibert demande aux membres présents de lever leurs bulletins de vote. Le président rappelle que selon les statuts, une personne ne peut représenter que 6 droits de vote au maximum.

Le total des bulletins de vote est de 157. La majorité se situe par conséquent à 79 voix.

Le président déclare l'assemblée générale valablement constituée.

2. Approbation du procès-verbal de l'assemblée générale du 19 mai 2022

Le procès-verbal de la dernière assemblée pouvait être consulté sur demande auprès du secrétariat de l'association.

La lecture de celui-ci n'est pas demandée et aucune remarque n'est formulée.

Décision :

Le procès-verbal de l'assemblée générale 2022 est accepté à l'unanimité.

3. Rapport annuel du président

Voici maintenant une année que j'ai l'honneur d'occuper le poste de Président de ForêtFribourg et je conduis aujourd'hui ma première assemblée générale. Et elle se passe dans le village où je réside et exerce mon activité professionnelle, ce qui me fait particulièrement plaisir.

Cette année de présidence a été pour moi la découverte d'un nouveau monde, constitué de représentations au sein de nombreux organismes : ForêtGruyère, Lignum, Association Foncière, Ecole de Grangeneuve, Chasseurs, pour n'en citer que quelques-uns. Participations à des manifestations diverses, notamment la journée forestière de la Montagne de Lussy ou la vente de bois précieux d'Echarlens.

Les sollicitations hors canton, telles que les rencontres au niveau de ForêtSuisse ou de l'AREF Association Romande des Entrepreneurs forestiers m'ont élargi l'horizon.

Pour compléter le tour de cette fonction passionnante, j'ai encore eu le devoir de répondre à des journalistes sur les différents objets d'actualité, exercice nouveau pour moi.

Je ne vais pas rentrer dans le détail de nos activités lors de cette année écoulée, cela sera fait après la lecture des budgets. Mais je souhaite quand même apporter quelques éléments spécifiques dans ce rapport.

En effet, en 2022, comme nous le faisons à chaque nouvelle législature, ForêtFribourg a organisé une séance d'information pour tous les nouveaux conseillers communaux du canton en charge des forêts. Cette année, nous avons aussi invité les conseillers en charge des constructions. 2 séances ont été mises sur pied en septembre dernier avec la collaboration de Lignum Fribourg, du Service des Forêts et de la Nature et de l'AREF, l'une à Morat en allemand et l'autre à Pringy en français. Cette action a été très appréciée par les plus de 50 participants et a suscité de l'intérêt auprès de ForêtSuisse.

Un autre élément est à relever cette année. En raison du manque grandissant de personnel dans notre branche, le comité de ForêtFribourg a créé un groupe de travail pour trouver des solutions à ce problème. Ce groupe est formé de 4 personnes du comité et d'une personne de l'AREF et a déjà défini plusieurs pistes de réflexion.

Concernant le marché du bois, nous pouvons remarquer que les troubles géopolitiques et économiques mondiaux impactent son équilibre. Principalement dans la demande de bois énergie qui gagne en attractivité avec toutefois des limites. Cela nous sera présenté en fin d'assemblée, avec le potentiel de bois énergie des forêts cantonales, par le service des forêts et de la nature.

La demande de bois rond est toujours soutenue, mais les prix de vente ne sont pas suffisamment élevés en comparaison du prix d'exploitation. Un grand volume de bois est à disposition dans les forêts privées, mais tant que le rendement financier reste insuffisant, cette ressource est difficilement accessible.

L'écoulement des produits forestiers passe bien entendu très majoritairement par l'industrie et les scieries que nous avons la chance d'avoir dans notre canton. Mais la recherche de vente directe de nos produits s'inscrit dans une démarche logique à développer et qui correspond à une attente des citoyens. En comparaison, le monde de l'agriculture l'a déjà entreprise à travers les nombreux self-services ou magasins de vente directe.

Un exemple que j'aimerais relever et qui n'est, à mon avis, pas assez mis en avant, c'est que le bois énergie est un circuit court : le propriétaire ou exploitant vend un produit fini, ce qui permet de négocier le prix en direct avec l'utilisateur.

La visibilité est un sujet également important. Forêt Fribourg en a pleinement conscience et s'est fixé l'objectif de la développer. Nous le faisons maintenant depuis plus de 3 ans avec les différentes actions des Robins des Bois. Nous avons eu près de 1500 personnes qui ont soutenu cette action, et avons, comme promis, planté 1461 arbres lors de l'évènement du 22 avril à Belfaux, qui a eu un impact médiatique magnifique. Cette action est un investissement pour notre branche, que ce soit pour le soutien de nos forestiers, pour la défense de nos produits ou pour assurer la relève. C'est un travail de fonds et de longue haleine qui se doit d'être poursuivi, pour nos membres, pour vous, pour la forêt.

Pour finir, je tiens à remercier tout le comité pour le travail fourni durant cette année. L'ambiance et la motivation sont au top, ce qui nous a permis d'avancer de façon efficace sur les dossiers en cours. Sans oublier le service de la forêt et de la nature sur lequel nous pouvons nous appuyer régulièrement. Nous avons aussi un cadre de travail adéquat grâce à la Fédération Patronale et Economique avec des locaux et du personnel performant.

Merci beaucoup de votre attention et bonne suite d'assemblée.

Philippe Alibert

4. Compte d'exploitation et bilan de l'exercice 2022

Mme Sophie Cruchet présente et commente les comptes 2022 de l'association. Le total des recettes se monte à CHF 97'702.75 pour un total de dépenses de CHF 109'379.00, d'où provient une perte de CHF 11'676.25.

La fortune au 31.12.2022 se monte à CHF 216'119.45.

5. Rapport des vérificateurs des comptes, approbation et décharge aux organes responsables

Les comptes de l'exercice 2022 ont été vérifiés par la Fiduciaire Ruffieux SA à Bulle en date du 9 mai 2023.

Aucune remarque n'est formulée par la fiduciaire. M. le Président indique que le rapport de révision est projeté à l'écran. La lecture de celui-ci n'est pas demandée.

Décision :

Aucune remarque n'est formulée par ladite fiduciaire et les comptes 2022 sont acceptés par l'assemblée générale à l'unanimité, avec décharge au caissier et aux organes responsables.

6. **Budget 2023 et approbation**

Mme Sophie Cruchet présente le budget de l'association pour l'exercice 2023.

Celui-ci totalise CHF 101'530.- de recettes pour CHF 125'500.- de dépenses, soit une perte budgétée de CHF 23'970.-.

Décision :

Le budget 2023 est accepté à l'unanimité.

7. **Rapport d'activité 2022**

Comme je l'ai dit dans mon rapport, 2022 a été une année dense !

7.1 Représentation du comité

Tout d'abord, 2022 a vu 3 membres du comité s'en aller et 4 le rejoindre. Le nouveau comité s'est très vite mis en place et le partage des tâches s'est organisé efficacement. ForêtFribourg siège dans de nombreux comités. Je vous laisse en voir la liste à l'écran.

Liste des représentations du comité ForêtFribourg	
Représentations	
Amélioration foncière	Philippe Alibert
Commission cantonale de l'énergie	Rudolf Herren
Commission consultative pour la gestion des eaux	Claude Limat
Commission consultative pour la forêt	Philippe Alibert et Eric Barras, représentant des unités de gestion
Commission des certification FR	Eliott Savoy
Zertifizierungskommission DE	Rudolf Herren
Commission Nature & Paysage	Claude Limat
Commission Paritaire de la CCT	Philippe Alibert, Thierry Sottas
Groupe de travail pour le renouvellement de la CCT	Thierry Sottas, Philippe Alibert
Energie Bois Suisse - Antenne romande	Bertrand Zamofing
Lignum Fribourg	Philippe Alibert, Benoît Glasson
Projet Sylvo	Benoît Glasson

En plus de ces différentes commissions, nous avons mis en place plusieurs groupes de travail :

- Le groupe de travail des Robins des bois avec Eliott, Bertrand, Benoît, Martin, Sophie et Frédéric Schneider qui complète le comité. Nous y reviendrons tout à l'heure.
- Le groupe de réflexion pour le manque de personnel avec Eliott, Bertrand, Claude, Sophie et moi et Monsieur Patrick Ecoffey de l'AREF. Ce groupe, j'en ai déjà parlé tout à l'heure. Si vous souhaitez plus de renseignement, c'est avec plaisir que nous nous tenons à votre disposition lors de l'apéritif !
- Et nous avons encore régulièrement des réunions avec ForêtSuisse et l'ensemble des Associations du canton.

Comme vous le voyez, notre comité ne chôme pas !!

7.2 Séance d'information pour les nouveaux conseillers communaux

Comme je l'ai dit tout à l'heure, cette séance est importante et très appréciée des nouveaux conseillers. En effet, le but de cette séance est de faire connaître à nos nouveaux élus l'organisation de la filière bois et de les sensibiliser à l'importance de leur tâche.

7.3 Séance avec les scieurs

Chaque année, ForêtFribourg initie une séance avec les scieurs fribourgeois et Lignum Fribourg. Cette année, cette séance aura lieu début juillet. Le but est de connaître les besoins de scieurs pour les saisons futures et cette année, nous avons souhaité compléter cette séance avec des sujets de débat ou des présentations par chacune des 3 participants.

7.4 Prise de positions

ForêtFribourg est souvent amené à prendre position sur des projets de loi. En 2022, nous avons dû travailler sur la stratégie cantonale biodiversité.

7.5 les Prix

ForêtFribourg a remis le prix du meilleur herbier pour la dernière fois en 2022 à Monsieur Justin Zbinden.

Et nous avons remis le prix ForêtFribourg en octobre dernier à Monsieur Fritz Burkhalter pour son engagement durant de nombreuses années en faveur de la forêt et des propriétaires forestiers, à travers ses fonctions politiques au sein du Grand Conseil fribourgeois, ainsi qu'à la présidence de ForêtFribourg et au comité de ForêtSuisse.

7.6 Robin des Bois

L'action Robin des bois nous tient en haleine depuis 2021 et c'est avec plaisir que nous pouvons vous présenter les résultats.

Comme expliqué dans mon rapport, mais vu le succès, je me permets de le redire, près de 1500 personnes se sont inscrites sur le site internet des robins des bois en soutien aux forestiers. C'est un très beau succès, nous espérons 1000 personnes en étant optimistes !

Tout un travail a été fait par vous en collaboration avec l'agence pour inviter les médias sur le terrain, leur expliquer et leur faire découvrir la réalité de notre travail, les raisons des coupes, le martelage, etc. Ce travail a été salué par la presse. Voici le résumé de tous les articles et la visibilité que nous avons obtenue : résultats presse à venir par XP.

Nous avons aussi créé des bâches informatives pour les différents types de coupes afin d'informer la population sur les raisons de la coupe. Plus d'une soixantaine de bâches ont été commandées et normalement tout a été livré. Nous en avons d'ailleurs ici un jeu de chaque.

Afin de continuer à informer notre communauté, nous communiquons régulièrement sur les réseaux sociaux (Facebook). En décembre, nous avons organisé un concours pour faire gagner 7 stères de bois (un par district). Plus de 700 personnes ont participé au concours. Comme quoi, on voit que le public est sensible à notre matière première !

Et pour couronner cette action, nous avons organisé le 22 avril dernier dans la forêt de Belfaux la journée des Robins des bois. Plus de 300 personnes ont participé à la journée. Nous avons planté près de 1500 arbres, les gens pouvaient découvrir la réalité du bostryche, Frédéric Schneider présentait les difficultés de la forêt face au réchauffement climatique. Nous avions une troupe de tir à l'arc pour les robins des bois en herbe. Des cervelas à griller autour du feu, de la soupe de chalet, etc. Tout le monde était enchanté et encore une fois, les médias ont été au rdv ! C'est un joli succès.

Pour la suite, nous allons travailler sur de nouvelles actions. Maintenant que les gens sont là et nous suivent, il est important de continuer à les informer !

Voilà donc un résumé de nos principales actions. Comme vous pouvez le voir, votre comité a du pain sur la planche, mais n'a pas peur de remonter ses manches. Je l'ai déjà dit, mais je remercie de tout cœur ce comité en or avec qui il est simple, agréable et très intéressant de défendre les intérêts de nos membres !

8. Divers et propositions individuelles

M. Philippe Alibert passe la parole à Mme Nadia Savary, Présidente du Grand Conseil.

Aucune proposition individuelle n'est parvenue au secrétariat conformément à l'art. 13 des statuts.

M. Thomas Troger-Bumann, directeur de ForêtSuisse, et M. Didier Wuarchoz, directeur de la Forestière et membre du comité de ForêtSuisse apportent les salutations de l'association suisse et remercie ForêtFribourg pour la précieuse collaboration et l'engagement à défendre les intérêts des propriétaires de forêt et de l'économie forestière auprès des autorités, du monde politique et des associations de la branche de la forêt et du bois.

M. le président profite aussi de l'occasion pour remercier toutes et tous pour la confiance témoignée envers notre association.

Aucune autre personne ne demande la parole et le président clôt cette assemblée générale en remerciant une nouvelle fois ses collègues du comité pour leur soutien et son secrétariat, Mme Sophie Cruchet, pour leur disponibilité et leurs compétences.

ForêtFribourg



Sophie Cruchet, Gestionnaire d'associations

Bulle, le 5 juin 2023